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难过的时候，抱抱自己

每个成年人，或许都经历过悄无声息

的委屈。难过的时候就抱抱自己，允许自

己脆弱一会儿。风雨会到来，也会离开。

没有谁能躲开生活中的难，但你可以选

择先把负重的情绪清空，再去面对那些

风雨。真正的强者，不是从不掉泪，而是

擦干眼泪还能继续奔跑。 @人民日报

从“瞒豹”到盗墓，典守者不得辞其过
■ 新华社记者 冯源

盲道变“忙道”，亟须立法精细化帮“盲”时事乱炖

记者在北京市朝阳区太阳宫附近调查

时发现，盲道的铺设基本到位，但盲道上的

物品却是五花八门——共享单车、私家车、

电线杆、路障等。盲道被占用的现象，并不

是一个新问题，也不是某一地独有的问题，

而是在很多地方都比较常见的老问题。值

得注意的是，在今年全国人大会议期间，上

海代表团首次以代表团名义提交加快制定

无障碍环境建设法的议案。（5月18日《法

治日报》）

无障碍设施中应用最广的盲道，是现

代社会为盲人出行建设的专用通道。盲道

是残疾人的眼睛，其畅通与否体现着一个

城市的人文关怀。然而，盲道被共享单车、

私家车、电线杆、路障等“占道”，却在各地

普遍存在，使盲道变成了“忙道”。特别是，

此前据媒体报道，北京的盲道遍布全市，长

度世界第一。但盲人出行却基本上并不走

盲道。因为盲道可以铺设在行人稀少的五

环辅路，却铺不到银行医院、铺不进居民小

区。盲道是给能看见的人“看”的，而不是

给看不见的人走的。

众所周知，无障碍设施建设，是物质文

明和精神文明的一种体现，是社会进步的

重要标志。换言之，盲道是为盲人出行专

门设置的无障碍设施，其畅通与否，体现着

城市的文明与进步。可见，既然是供盲人

专用的道路，理应保持畅通无阻、方便快

捷。若因设计不合理和管理缺位而导致盲

道不帮“盲”，既伤了盲人的心，也违背了铺

设盲道的初衷。这样让盲道成了摆设，无

疑是劳民伤财，忽悠盲人。

事实上，对于盲道的设置和维护，残

疾人保障法、道路交通安全法等法律法规

都作出了相关规定，对推动盲人顺利出

行，提供了有力的制度保障，但仍有需要

完善之处。

盲道变“忙道”，亟须立法精细化帮

“盲”。在国家层面推动无障碍环境建设立

法工作，除了对一些成熟做法加以总结，更

要坚持问题导向，对当前法律法规中存在

的不足加以改进。

■ 汪昌莲
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多些“公交电梯”破解加装电梯难题
■ 戴先任

“ 自 从 有‘ 电 梯 公

交’，我再也不需要每

天‘吭哧吭哧’爬 5 楼

了，花 1 块钱轻轻松松

上楼回家。”居民毛昌

跃师傅如是说。走进

电 梯 ，对 着 电 子 屏 幕

“刷”一下脸，就可以到达相应楼层，是不是

很方便？如果说这一幕天天发生在一个

2003 年建成的安置房小区里，加装电梯不

需要居民出钱，而是按次收取费用，是不是

更让你好奇呢？这是临安区锦北街道碧桂

苑小区创新推出的“公交电梯”。(5月 18

日《钱江晚报》)

老旧小区加装电梯，惯常做法是住户

集资加装，而加装电梯虽有政府补贴，除了

补贴之后，还是需要居民出 30 万左右的费

用，老旧小区大多只有6到7层，1楼2楼不

出钱，按照8户人家来算，每家也要出几万

块。一次拿出几万元，对工薪阶层来说，也

不是一笔小费用，所以，这影响了老旧小区

加装电梯的推行。

“公交电梯”有效解决了这一问题，实

现双方“共赢”。对于居民来说，不用一次

拿出几万元的费用，大大减轻了加装电梯

的经济压力，而“公交电梯”就像坐公交车

一样，一次一元，年龄大的不方便上下楼，

就可以多坐电梯，年轻人则可以选择走楼

梯，既锻炼身体，还可以省钱。

我国正加速进入老龄化社会，不少老人

住在没有安装电梯的老旧小区，老年人行动

不便，加装电梯能够方便他们出行，这也加

剧了解决老旧小区加装电梯问题的紧迫性。

但目前国内普遍存在老旧小区难安装

电梯的问题，比如各层居民的利益诉求不

一致，而且每一层住户都可能意见不一，众

口难调，造成问题难以得到有效解决。另

外，像电梯安装费用较高，也制约着老旧小

区加装电梯的推行。

老旧小区加装电梯是民生工程，要把

民生工程做到实处，就要多想办法。“公交电

梯”就是值得各地相关部门借鉴的好办法。

要解决好老旧小区加装电梯这一民生难题，

又要让所有住户的正当权益都能得到很好

安放，这考验的是管理者的治理智慧与能

力，不仅是针对老旧小区加装电梯问题，推

进其他民生工程建设，亦是如此。
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内心强大的人
都有这6种习惯

专注成长、懂得迎难而上、学会独

立思考、规律作息、懂得控制情绪、能把

握当下……人生最好的时刻，永远是当

下。为眼前的每一分每一秒去努力，专

注内心的丰盈，把握当下的幸福，才能

拥有美好的未来。愿我们一起成为内

心更强大的人，有足够的自信和广阔的

胸怀去面对工作和生活，不断完善自

己，活成一束光。 @人民日报

“虎兕出于柙，龟玉毁于椟中，是谁之

过与？”“典守者不得辞其过。”近期，杭州

就出了两档子这样的事：一件是和虎同属

猫科的豹子，从杭州野生动物世界里跑

了；另一件是官宣浙江唯一完好的帝王陵

墓、吴越国开国君主钱镠墓被盗，盗走的

包括金玉腰带、秘色瓷等珍贵文物。

现在，豹子仍杳无音讯，暂且先按

下不表。盗墓案的嫌犯悉数落网，被盗

文物全部追回。钱镠墓所在的杭州市

临安区正在对陵园安保整体提升，并加

强全区的文保力量配备。简而言之，就

是要补短板。

补短板，先得知道短板在哪儿，短多

少，因此，就不能护短。盗墓案中，盗墓

贼对地处闹市、邻近政府、专人看守的王

陵从容下手，将近一年后才案发，可见安

保形如虚设。如果公安部门不及时收

网，被盗文物可能已经流失海外或被“洗

白”。此案到官方正式发布，又过了一年

时间。案件侦破需要保密，但这两年间

是否存在迟报瞒报，也值得深究。

此外，公众对被盗案还有多方面质

疑，例如，墓中棺椁是否被严重扰动，外

界空气进入墓室后，是否加速了有机质

随葬品的氧化，被盗文物是否受损有无

开始修复，盗墓案暴露出哪些安保缺席

问题。这些都需要文物保护的主体责

任者进一步回应。

补短板，还要动真格，因此，就更不

能护短。回到“瞒豹”案，瞒了20天，还

不知要花几个 20 天才能把豹子找到。

园方出于一己私利，隐瞒不报，给社会

造成巨大风险，增加政府管理成本。

钱镠墓被盗一案当地政府表示，已对

负有监管责任和直接责任人员进行追责，

国家工作人员如有涉嫌犯罪还将受到法

律严肃处理。板子是要打的，但是不能光

打在直接责任人身上，还要打到遇事先

想着护短、捂盖子的歪风上。工作中不

怕出问题、有纰漏，怕的是遇到问题先隐

瞒不报，按兵不动，再行缓兵之计。实事

求是地面对问题，认认真真地补齐短板是

改进工作、落实责任的第一步。

轻松进家门 王恒/漫画


